



PERALDO de GERONA

Jueves

25 de mayo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

POLÍTICA ECONÓMICA

De capital importancia es en todo momento la buena dirección ó ayuda que se haya de dar á la marcha económica del Estado desde las altas esferas gubernamentales, pero dicha importancia se acrecienta de un modo gigantesco y llega á sobreponerse á todos los demás asuntos, cuando la situación financiera y pecuaria desmejora ó se agrava á paso rápido, amenazando sumir al país en la más terrible de las crisis.

Entonces es llegado el momento de encomendar el manejo de los asuntos públicos no á profundos políticos, ni á metafísicos abstractos, ni á guerreros ilustres, sino á hombres entendidos en las cuestiones económicas y financieras, que salvando los restos del mal conducido bajel de la hacienda pública, operen sobre ellos una restauración económica que facilite la salvación patria.

Es preferible entonces un Colbert á un Talleyrand, un marqués de la Ensenada á un Krause, un Robert Peel á un Wellington, del mismo modo que cuando se está enfermo es preferible un médico á un poeta, y cuando llega la agonia debe ceder la ciencia á la conciencia.

No quiere decir esto, que la marcha y situación económica de un país dependa en absoluto de los decretos de los gobernantes y que de su acierto ó sus errores, se produzcan de modo necesario los bienes ó males que en este terreno experimente la nación; opino por el contrario, que el desenvolvimiento económico es fin que escapa á las atribuciones legítimas del Estado, para entrar de lleno en las del individuo; mas no podrá negarse tampoco que la influencia refleja de la acción oficial, al dar condiciones de existencia jurídica al orden económico, determina en el mismo un estado que favorece ó dificulta el desarrollo progresivo en este aspecto de actividad social.

Obra es que incumbe á los gobiernos el fijar las tarifas aduaneras y regular la condición externa del comercio internacional, y para nuestro país tiene en estos momentos la cuestión una importancia incalculable.

Desde 1.º de febrero de 1892, época en que expiraron las prórrogas concertadas de los tratados de comercio con Francia, Alemania, Bélgica, Italia, Suiza, Austria y Suecia y Noruega estamos realmente sin una verdadera política mercantil, y sin garantías para nuestro comercio. Solamente tenemos regularizada nuestra situación por convenios recientes con Holanda, Suecia, Suiza y Portugal, países, salvo el último, con los que nuestro tráfico carece de importancia.

Estamos con los demás países en situación inestable de *modus vivendi*, de *statu quo*, y de inseguridad, que es una especie de espada de Damocles suspendida sobre nuestros agricultores.

La tendencia proteccionista francesa reflejada en 1890 por los ministros de comercio y agricultura, messieurs Ro-

che y Develle ha continuado bajo las inspiraciones poco acertadas de Meline y se ha acentuado recientemente por el gobierno actual, elevando hasta un grado imposible los derechos impuestos á la entrada de nuestros vinos.

Inglaterra ha seguido esa senda, Alemania se encamina á imitarla y contagiando el ejemplo á otras naciones, nos amenaza un porvenir, muy próximo, en que las puertas que antes halló abiertas nuestra no escasa exportación, las encontremos totalmente cerradas ó entornadas apenas.

¿No es hora, pues, de hacer algo en este sentido? ¿No es deber imperioso en nuestros gobernantes seguir una política en armonía con las circunstancias en que nos encontramos?

Urge, en mi sentir, hacer que las naciones extranjeras corrijan sus errores y modifiquen los derechos casi prohibitivos con que han gravado nuestros artículos de exportación, apelando á medidas análogas que les haga sentir á costa propia, la gravedad de la herida que nos han inferido.

Mil veces preferible es el que las tarifas se rebajen y vayan los productos á donde sean necesarios, pero no es prudente ni lógico abandonar nuestro comercio á la saña de los proteccionismos extranjeros.

Si nuestros vinos, nuestros aceites, nuestras frutas, nuestros minerales y nuestros tegidos hallan dificultades al penetrar en mercados ajenos, debemos crearlas en los propios á la ferretería y maquinaria inglesa y alemana, á las confecciones y artículos de lujo franceses, á la juguetería de Nuremberg y á la falsificada comestible de Norte-América.

Experimentados por los daños de una política mercantil tan egoísta y tan dañosa como injustificada y absurda, volverán al cabo sobre su acuerdo los estadistas extranjeros, que más deben sus triunfos al yerro ajeno que al cierto suyo, y el comercio universal seguirá produciendo para nosotros como para todos, las ventajas innumerables que el destino providencial le ha señalado.

Pablo de Benito y Varela.

CHACHARA CÓMICA

En la plaza de Lavapiés de Madrid fue detenido el timador Manuel López Popalinas (a) *Buscaminas*. ¡Claro!, así estamos de atrasados en España.

¡Meter en la cárcel á un hombre que se llama *Buscaminas*, cuando debieran hacerlo ministro de hacienda!

En Lisboa han obsequiado con toros y cañas á los marinos de las escuadras inglesa y alemana.

No obstante la *juerguecita*, bien se conoce, leyendo la prensa de aquel país, que á los portugueses les ha sentado la visita como un estacazo en la rabadilla.

Si los vecinos cuentan, en sus legiones por *peus de cavallo* los escuadrones, quizás á los germanos

y á los ingleses cuentan los lusitanos también por *pieses*.

Y es natural temieran, nación sensata! que los *pies* pretendieran meter la pata.

Una sociedad de obreros ha denunciado al Círculo de la Unión Mercantil de Madrid, que la fábrica de gas dá, en vez de gas, aire.

No comprendo la razón porque los obreros chillan si se repara el motivo que las quejas origina.

Ahora que llega el calor y ya la gente se asfixia, el que *den aire*, señores, debe tenerse en estima.

Un telegrama de Constantinopla asegura que los norte-americanos están formando un poderoso sindicato para aprovecharse de los monopolios de Turquía.

En todo el orbe terráqueo es ya un hecho conocido la afición de los *yankeses* al aguardiente y al vino.

Se entregan sin precauciones á los blancos y á los tintos, siendo caso muy frecuente que del bracete cogidos

de una *turca* superior, en Nueva-York los malditos recorren calles y plazas, los cafés y los casinos.

Así pues el telegrama nadié con sorpresa ha visto, pues quien á las *turcas* tiene tan acendrado cariño

es natural que en Turquía se establezca decidido.

Dícese que en Sérvia hay gran agitación contra el rey Milano.

Es una protesta lógica y fundada, siendo de justicia la brusca algarada.

Los hombres de temple, corazón y nervios como los que tienen los valientes sérvios, razonan con causa del siguiente modo:

—Aquí el rey *Milano* mandar quiere en todo, y eso no debemos jamás consentir; juremos, patriotas, echarle ó morir.

¿Que diría Europa si, antes arrojados, nos viera que estábamos hoy *amilanados*?
Paco Tíllero.

EL CONCURSO AGRÍCOLA

Clausura

Impensadamente, sin méritos que lo acrediten, en medio de mi insuficiencia, fui llamado á informar cuanto de bello y bueno encierra el certamen agrícola que se acaba de celebrar.

He hecho en anteriores artículos, cuanto mis pobres facultades han permitido para llenar satisfactoriamente mi cometido. No lo he conseguido. Me ha sucedido lo mismo que al expositor que gastó sus afanes en labrar una obra artística apurando en ella los más ligeros detalles, y en cambio el jurado, con buen acierto, más inteligente que aquel, dejando sin recompensar la obra, en ese lenguaje mudo que todo lo expresa, le ha dicho: «Prosigue, no desmayes, otro día hallarás tu merecido».

En este caso me encuentro, y como si expresamente se tratara de exigirse me

otro esfuerzo, hálleme en el deber de hablar del elocuentísimo discurso resumen pronunciado por el señor gobernador civil de la provincia don José Montaner.

Ese trabajo no está en relación á mis fuerzas, lo confieso. No sé traducir las hermosas imágenes escapadas de una inteligencia tan envidiable como la que posee el señor Montaner; pero este señor, con la afabilidad que le distingue, lejos de censurarme, reirá mi atrevimiento.

Las palabras de filigrana pronunciadas ante aquel distinguido auditorio, son la expresión clara de que esta vez el gobierno ha sabido corresponder á la provincia, dándole lo que ella tiene derecho á exigir por su grado de civilización y cultura. Tan solo un hombre de la ilustración del señor Montaner, podía coronar con encargos de ricas perlas y de hermosas flores á cual más escogida, la fiesta que en nuestro coliseo se estaba celebrando.

Como primera autoridad civil de la provincia, expresó la satisfacción que sentía por haberse realizado un acto que tanto enaltece á Figueras y su comarca. Cuando se hace una buena aplicación de fuerzas y saben unirse sus elementos de producción con firmeza de voluntad, acertada dirección y sin miras egoístas, se desea dar una prueba de lo que puede el pueblo, bien puede decirse que querer es poder.

Así, en ese lenguaje lleno de hermosos períodos, nos hizo saber cuanto sentía no haber hecho más en pró del certamen, no por falta de deseo y voluntad, sino por haberse enterado tarde del proyecto y sin tiempo hábil con que poder recabar del gobierno y de las corporaciones provinciales aquello que, como jefe de la provincia tenía derecho á esperar.

Hizo una plausible demostración de que no es necesario acudir siempre á las esferas oficiales en demanda de medios de regeneración. La naturaleza también los prodiga y la prueba la teneis en el certamen que se acaba de realizar.

A la cordura é ilustración de nuestra ciudad se debe, el que no se registrara un acto de falta de sensatez, lo cual se congratulaba, tributando por tal motivo merecidos elogios, siéndole grato consignarlo, persuadido de que pocas poblaciones de España pudieran enorgullecerse de otro tanto. Ni una sola nota discordante, ha venido á deslucir la fiesta.

La galantería del señor gobernador para con las señoras y señoritas, fué una nueva demostración de su talento y sus finas costumbres que viven en compacta armonía. Un rico ramillete de flores fué la felicitación y saludo que las dirigió, por haber con su hermosura embellecido y dado vida al certamen.

Saludó en nombre del gobierno y en el suyo propio, á las autoridades extranjeras y del país, encareciendo especialmente á aquellas, transmitieran á su país nuestros afectos de unión con que estrechar más, si cabe, los lazos de amistad.

Saludó igualmente con frases bien acogidas, á los amigos que, procedentes de Francia, habían unido sus esfuerzos para levantar la obra de todos, haciendo lo propio con el ayuntamiento, la comisión y cuantos habían compartido el trabajo en esa empresa ya realizada.

Como jefe de la provincia y aún sin serlo, ofreció su incondicional apoyo y concurso á esta ciudad, para cuantos actos análogos se celebren.

Después de muchos hermosos conceptos

encareciendo el amor al trabajo para levantar nuestra riqueza agrícola, terminó su discurso declarando cerrado, en nombre de S. S. M. M. el rey y la reina regente del reino, el concurso de agricultura e industrias anexas de la ciudad de Figueras.

Una estrepitosa salva de aplausos coronó el discurso del señor Montaner.

Ya he significado antes el concepto que del señor Montaner y de sus vastos conocimientos tenemos formado, acompañados de fácil expresión que le colocan á la altura de gran orador.

Felicitemos pues al señor gobernador por sus relevantes dotes, y á la provincia, porque esta vez el gobierno se hace representar en ella por persona tan digna y tan ilustrada, como la de Gerona se merece.

Teodoro.

Figueras 23 mayo 99.

Noticias

Mañana, en la estación de esta ciudad en la línea de Francia, se subastarán diez cajas de corbatas procedentes de abandono.

Según dicen varios colegas locales, ha sido otorgada la representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta ciudad, á la señora viuda del que ocupó este cargo anteriormente, don Mateo Geronés, doña María Vilardell.

La comisión mixta de reclutamiento, de esta provincia, vió ayer los expedientes correspondientes á Bolvir, Puigcerdá, San Juan de las Abadesas, Campeñas, Caralps, Gombreny, Llosas, Maranges, Urtg, Ger, Alp y Urús.

Hoy verá los de Camprodón, Dás, Freixanet, Ripoll, Parroquia de Ripoll, Pardinas, Palmerola, Molló, Isobol, Guils y Vallfogona.

Por la delegación de hacienda de la provincia, han sido aprobados y remitidos al gobierno civil, los expedientes de arbitrios extraordinarios de Massanas, Vilahur y Santa Cristina de Aro.

Le ha sido concedido un mes de licencia para Madrid y Ciudad-Real al segundo teniente de carabineros afecto á esta comandancia, don Fernando Díaz Fernandez.

Los empleados de la delegación de hacienda de esta provincia se han adherido á la exposición que la Asociación de Funcionarios Civiles ha dirigido á la reina y al gobierno en súplica de que se lleve á término la ley de empleados.

De Madrid dicen que gana terreno el proyecto de levantar un empréstito para la construcción de canales de riego en distintas comarcas de España, con el apoyo del gobierno.

La mezzo-soprano, Julietta Wermez, tan estimada del público gerundense, está conquistando grandes aplausos en el real coliseo de Lisboa, según hemos visto en un periódico portugués. Últimamente ha cantado con gran éxito y con asistencia de la familia real, «Dinorah».

Durante el mes próximo, pasado la fuerza de carabineros de esta comandancia ha practicado los siguientes servicios:

Por el carabiniere Antonio Escandell y otro de su clase, se prestó auxilio el día 5, á la fuerza del somatén de Castellfullit, para la detención de dos hombres que trataban de cometer un robo.

Por fuerza de los puestos de Calella, San Feliu y Blanes, fueron custodiados y puestos á disposición de los adminis-

tradores de aduanas y autoridad de marina correspondiente, 30 bocoyes de vino que arrojó el mar el día 7 en las playas de dichos puestos.

Por el carabiniere de primera clase Felipe Pérez, se aprehendieron el día 9, en las inmediaciones del sitio denominado Mas Gil, 15 kilos de tejidos.

Por el idem de segunda Pedro Temiño y dos más de su clase, se aprehendieron el día 15, en el distrito del puesto de La Junquera, cuatro cabezas de ganado vacuno.

Por fuerza del puesto de Estartit fueron custodiados y puestos á disposición de la autoridad de marina de Rosas y administrador de la aduana de La Escala, dos bocoyes con vino que arrojó el mar el día 16 á la playa de dicho puesto.

Por el carabiniere Juan Jimenez y otro de su clase se aprehendieron el día 16, en el sitio denominado Coll de las Portas, dos latas de petróleo.

Por el cabo Saturnino González y dos carabineros, se contribuyó el día 19, en el pueblo de Vilabertrán, á la aprehensión de varios efectos y máquinas para la elaboración de fósforos.

Por el carabiniere de primera clase Ramón Pérez y dos más de segunda se aprehendieron el día 25, en el sitio denominado Puente de la Granota, 13 kilos de jabón.

Por el carabiniere Manuel Copa se aprehendieron el día 27, en el radio de Figueras, 600 paquetes de fósforos de cartón.

Por el cabo Bruno Araujo y dos carabineros se contribuyó en las inmediaciones de la villa de San Feliu de Buixalleu, á la aprehensión de 19 paquetes de cápsulas para dinamita.

Por el carabiniere Jaime Rodríguez y dos más de su clase se aprehendieron en el puesto de veteranos de la capital, tres kilos de tejidos y cinco de embutidos y una res.

Se encuentra en Mondáriz, tomando aquellas aguas el ex-ministro de hacienda y respetable amigo nuestro, don Joaquín López Puigcerver.

Pronto verá la luz pública la novela «Tik-Nay» (El payaso inimitable), original del notable escritor don Eduardo Zamacois.

Dicha obra será publicada por el inteligente y acreditado editor de Barcelona, don Luis Tasso.

La necesidad de dar salida á todos los originales que tenemos para esta sección, nos obliga á retirar otros, que ya iremos publicando poco á poco.

Nada menos que 382 cartas de socorro ha expedido el gobierno civil de esta provincia en lo que vá de año.

Ha fallecido en esta ciudad, el popular maestro albañil Benito Teixidor, conocido por *Noy Angeló*.

D. e. p.

Según dice *La Lucha*, en breve será destacada á Camprodón una compañía de infantería.

Hemos tenido en estos pasados días una atmósfera en extremo bucherosa á pesar de los chubascos y descargas eléctricas.

Una de éstas, á juzgar por la conmoción que produjo en toda la ciudad, debió caer muy cerca de ella; unos han dicho que se vió caer en San Daniel y otros aseguran que tronchó un árbol de la Dehesa. No hemos comprobado ninguno de los dos extremos.

Advertimos á todos los alcaldes del deber en que están de remitir, durante

el mes de junio, al gobierno civil de la provincia, un resumen del número de vecinos domiciliados y transeúntes de sus respectivos términos municipales.

En la relación de las obras que la comisión especial del consejo de instrucción pública ha declarado útiles para que pueden servir de texto en las escuelas normales, está la titulada *Soluciones analíticas de ejercicios y problemas*, de nuestro particular amigo don José Dalmau, ilustrado profesor de esta ciudad.

La junta directiva del Fomento de la Industria, Comercio y Propiedad domiciliado en esta ciudad, calle de Zapatería Vieja, nos ruega demos publicidad á la noticia de que en la secretaría de la misma se proporcionará todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde, semilla de algodón y se darán instrucciones necesarias para el cultivo.

El Fomento persigue con esto el fin de favorecer el desarrollo de nuestra abitada agricultura, implantando el cultivo de ciertos vegetales desconocidos en la actualidad en nuestra región y cuyo cultivo puede proporcionar grandes beneficios.

El día 10 de junio próximo debe quedar terminado el repartimiento vecinal para hacer efectivo el encabezamiento de consumos del ejercicio de 1899 á 1900 en todas las poblaciones en que la administración provincial de hacienda haya autorizado este procedimiento.

Ha fallecido en Santiago de Cuba don Rafael Masó Ruiz de Espejo, tío de nuestro compañero en la prensa el director del *Diario de Gerona*.

Reciba nuestro pésame.

Por la ayudantía militar de marina del distrito de Palamós se hace saber que se hallan en aquella oficina á disposición de quien acredite ser su dueño, trece bocoyes con vino recojidos por pescadores en las playas de la «Fosca» y San Antonio de Calonge en los días 16 y 17 del corriente.

Dos *bravias* se zurraron antes de ayer en el Areny, promoviendo el consiguiente escándalo.

El próximo jueves, 1.º de junio, deben los ayuntamientos reunirse en sesión pública extraordinaria con los comisionados de las juntas generales de escrutinio y con citación de los concejales elegidos, contra la capacidad de los cuales se hubiese reclamado, al objeto de resolver definitivamente sobre la nulidad de la elección la incapacidad ó excusa legal de los elegidos, oyendo antes su defensa.

Se ha concedido el retiro definitivo para San Feliu de Guixols, al carabiniere Juan García Lopez, con el haber de pesetas 28'13 mensuales.

Parece que el actor señor Borrás, en vista de la inseguridad que ofrece el escenario del Teatro Principal, ha renunciado á hacer uso de la concesión que le hiciera el ayuntamiento para dar en él algunas representaciones dramáticas durante el próximo mes de junio.

Suponemos que esto será una razón de más para que el ayuntamiento acuerde seriamente y con toda urgencia, el arreglo ó reconstrucción del citado escenario, considerando que el estar cerrado el teatro, significa, entre otras cosas muy dignas de ser atendidas, la ruina de varias familias de esta ciudad.

Ha sido desestimada la instancia promovida por Vicente Cubells, vecino de Pont de Molins, en súplica de que se exima á su hijo Miguel de la nota de prófugo.

Para el próximo domingo por la noche, la sección dramática del Círculo Católico de Obreros, prepara una escogida función en su teatro. Pondrá en escena el drama en tres actos «Victima del deber» y la pieza «Cura de moro».

Por acuerdo del claustro de esta escuela normal, y con el fin de adelantar en lo posible los trabajos de exámenes de ingreso para el concurso de 1899 á 1900, los correspondientes al actual, para los alumnos libres, empezarán el día 5 de junio, á las ocho de la mañana, en lugar del 8, como se había anunciado. El mismo día 5 harán también el ejercicio escrito todos los libres á la vez. Por lo tanto, las reválidas se celebrarán inmediatamente después de terminados todos los exámenes de prueba de curso.

Se ha confirmado en definitiva á doña Balbina Secret, la pensión que se le había señalado, importante 1.825 pesetas como viuda del teniente coronel del cuerpo de inválidos, don Gonzalo Triviño.

Ayer se encontraban en esta ciudad, hospedándose en casa de nuestro particular amigo el alcalde don Antonio Buxa, los señores don Manuel y don Raimundo Durán y Ventosa, hijos del ministro de gracia y justicia señor Durán y Bús.

Por disposición del señor delegado de hacienda; desde hoy, las horas de oficina en las dependencias de su cargo, serán de 8 y media á 1 de la tarde, como ordinarias y de 5 á 7 de la misma, como extraordinarias.

Durante algunos días se celebrarán conciertos por la noche en el café de la Independencia, tomando parte la señorita Encarnación Boix, don Luis Domingo y el pianista don Juan Pla.

Por un accidente imprevisto, nos vemos privados, á última hora, de insertar la sección «Vida religiosa». Suponemos que nuestros favorecedores nos lo perdonarán por esta vez.

LA ESCALA Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tengan que visitar Madrid, el *NUEVO HOTEL CENTRAL*, abierto recientemente en la calle del Correo n.º 2 pral. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



MODAS FEMENINAS
Trage de paseo
 Hácese de jerga ó sarga azul. La falda es de una sola pieza y se guarnece con dos rangos de greca ó galón blanco y negro dispuesto en la forma que el figurín indica. El cuerpo forma bolero corto, vá cerrado delante y guarnecido con rangos de greca igual á la de la falda. Mangas igualmente adornadas y abiertas ó extendidos en los puños. Cinturón de faya negra. Cuello alto. Corbata negra. Sombrero canotier azul. Materiales: 12 metros de tela azul y el galón necesario para los adornos.



María.

Por la Provincia

Gerona

Cassá de la Selva.—La fiesta mayor que celebrará esta villa en los días 28, 29 y 30 de este mes, promete verse muy concurrida. Se han contratado orquestas muy reputadas para las funciones religiosas, conciertos y bailes.

Jafre.—Ha fallecido la maestra de este pueblo, doña Rosa Porcallas. E. p. d.

Figueras

El ayuntamiento ha acordado felicitar á los señores de la comisión de festejos y de la comisión del concurso agrícola é industrial, por el éxito alcanzado este año en las ferias de Santa Cruz y en la exposición. Además, ha concedido el uso del escudo de Figueras, á los miembros de la comisión que fueron también expositores fuera de concurso.

—La fiesta que celebró el barrio de la calle Nueva, el día de San Baudilio, vióse concurridísima.

—En unas obras de albañilería que se están practicando en el vecino balneario de Nuestra Señora de las Mercedes, se cayó de un andamio un oficial albañil de esta ciudad, con tan mala suerte, que quedó muerto en el acto.

—Ha fallecido la hija única de don Joaquín Coma de Germen.

—Los días que la brillante música del regimiento que guarnece esta plaza toca en la Rambla, vése muy concurrida, abundando el bello sexo.

La Bisbal

Don Julián Ferrer y don Enrique de Carreras, han sido aprobados en los exámenes que para secretarios de juzgados municipales, han tenido lugar en Barcelona.

—Ha fallecido la señora madre de don Bernardo Daura.

San Feliu de Guixols.—Hace algunos días que ha empezado á ser muy abundante la pesca de anchoa, cotizándose esta, en la plaza de 1'50 á 2 pesetas el ciento.

—Dos carros que, por la calle de la Bota iban en dirección contraria, rompieron el tubo de un canal.

Las autoridades entienden en el asunto.

—La guardia municipal ha expulsado á tres sujetos indocumentados, que al parecer procedían de Barcelona.

—El ayuntamiento ha acordado fijar el precio de ochenta pesetas por metro superficial de los terrenos que se destinan á panteones en el departamento moderno de los cementerios.

—Una de las embarcaciones de pesca de esta matrícula, llamada *Cristóbal Colón*, al mando de don Benito Comas, pescó un enorme pez que resultó ser una tintorera de trece palmas de largo. Conducido á esta playa, fueron extraídos de su seno 49 pequeños tiburones.

Olot

El ayuntamiento ha acordado pasar á estudio de la comisión central, la idea que propuso el señor Monsalvatje, de celebrar en esta villa y durante las próximas fiestas de nuestra Señora del Tura, una exposición agrícola é industrial.

—El martes estuvo á punto de suceder una sensible desgracia. Una niña de unos cuatro años, hija de uno de los hortelanos de detrás del Hospicio, cayó en uno de los depósitos de estiércol. A los gritos de varios chiquillos que allí había, acudieron la madre de la niña y un vecino, quienes se arrojaron enseguida al depósito, logrando salvar á la infeliz que estaba ya á punto de asfixiarse.

—Han empezado los trabajos para la renovación de la fachada de la iglesia de nuestra Señora de los Dolores.

—Está ultimándose el rico y magestuoso palio que ha de estrenarse en nuestra parroquia para la procesión del próximo Corpus.

El miércoles último los cacos visitaron la fábrica de los señores Trinxé é hijo, notando la falta de una pequeña cantidad en metálico, y hallándole todo en desorden. Como presunto autor de este robo, fué detenido un sujeto en la carretera de las Presas, cerca el Pont de ferro.

Santa Coloma de Farnés

Lloret de Mar.—El ayuntamiento de esta villa ha declarado prófugo al mozo Rufino Gastons y Pujol.

San Martín de Carós.—Ha llegado á este pueblo el soldado repatriado Juan Puig Viarnella.

Puigcerdá

La Hermana Angela, que desde hace veinte años estaba destinada á la enseñanza de niñas, en el colegio de Terciarias de esta villa, ha sido nombrada madre superiora del mismo convento, por traslado de la madre Jesús, que desempeñaba dicho cargo.

—Ha llegado don Dionisio Puig, hijo de esta villa, que cuenta con muchas simpatías.

Camprodón.—Este vecindario, en unión de la colonia forastera que veranea aquí, han obsequiado al señor Robert, alcalde de Barcelona, regalándole un bastón y un rico pergamino con una expresiva dedicatoria.

Ripoll.—La fiesta mayor que celebró esta población, vióse muy concurrida, abundando los forasteros.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SENTENCIAS

Condenando al procesado Antonio Iglesias Expósito, como autor de un delito de robo de un portamonedas que contenía pesetas, 30'35, de una sortija de oro, de un alfiler de plata y un cortaplumas, que Carmen Ventura Serrat tenía sobre una cómoda de su casa, sita el piso 3.º de la casa número 14 de la rambla de Alvarez de esta ciudad, en cuyo piso penetró en la tarde del día 25 de diciembre último, forzando para ello, con una palanqueta, la puerta de entrada del mismo, á las penas de 4 años 2 meses y 1 día de presidio correccional, accesorias, indemnización y costas.

Condenando al procesado Ramon Corominas Tabau, como autor de un delito de hurto de un collaron, de propiedad de Jaime Bosch, vecino de Puente Mayor, con la circunstancia agravante especial, de ser más de dos veces reincidente, á la pena de 1 año y 1 día de presidio correccional, accesorias y costas, absolviéndose en cuanto á los hechos relativos al apoderamiento de una silla y un bridon con su bocado, por no constituir delito uno y otro hecho que

se le imputaba por el ministerio fiscal, por haber encontrado la primera en una calle de esta ciudad y el segundo á la entrada de la calle de Puente Mayor.

Se ha dispuesto que Pelegrin Nadal extinga en la carcel de este partido la pena de dos años, 4 meses y 1 día de prisión correccional que se le impuso como autor de un delito de abusos deshonestos.



Con la función del lunes, dió, la compañía Bolumar, por terminados sus trabajos en nuestro Teatro Principal.

Tres funciones seguidas ha dado dicha compañía. La primera el sábado último con motivo del beneficio de la archisimpática señora Biot y de la señorita Coello. La concurrencia no fué muy numerosa pero aplaudió mucho á las beneficiadas, especialmente á la segunda, á la que hizo cantar, en «Los dineros del sacristan» la mar de *complets*, ovacionándola al final de cada uno. Cantó muchos nuevos y de ellos uno muy cariñoso para la prensa de Gerona, que agradecemos mucho.

Ambas artistas recibieron regalos y flores de sus admiradores.

En la función del domingo se estrenó el sainete «El guapo y el feo» que no es cosa mayor. Tiene mucha gracia en algunas situaciones pero los chistes son muy... gruesos. En su desempeño se distinguieron en primer término la señorita Martí y el señor Bolumar, trabajando con el *amore* de siempre la señora Biot. La señora Valle, señorita Coello, Villasante, Casanovas y coros, contribuyeron á la buena interpretación.

Celebraba en dicha función su beneficio, la señorita Martí, y el numerosísimo público (la mayor entrada de la temporada) que había en el coliseo, le demostró que las simpatías que se ha sabido grangear en Gerona son grandes y verdaderas. Cantó la romanza de «El anillo de hierro» con gran gusto y afinación y al terminarla, le tributó el público una ovación como rara vez hemos visto en nuestro teatro. Aplausos nutridísimos, bravos, flores, palomas, cintas, todo se le prodigó.

A instancias reiteradísimas de la concurrencia, tuvo que cantar la romanza de «El cabo primero» lo que hizo muy emocionada por las patentes pruebas de aprecio que recibió, pero con la perfección con que la canta siempre. Recibió tambien la señorita Martí innumerables regalos, alguno de ellos de mucho valor. Bien segura debe estar la señorita Martí de que el público gerundense la quiere de verdad.

El coro de señoras celebró su beneficio el lunes, cosechando aplausos, flores y regalos, entre ellos, un *croquis* con el busto de Mon, cada una. La señorita Casanovas recitó un monólogo catalán con mucho gracejo.

Contentos del público de Gerona, deben haber quedado los artistas de la compañía Bolumar; lo presumimos. Lo que podemos asegurar es que ellos dejan aquí un grato recuerdo. Celebraríamos poder aplaudirles de nuevo en otra temporada, y desde luego les auguramos el éxito de la pasada, sobre todo si la compañía viniese algo renovada y reforzada.

A todos damos nuestro cariñoso adiós y les deseamos que su campaña en Figueras, á donde marcha hoy, sea muy fecunda.

EL INSTITUTO DE LA BELLEZA

Se ha fundado en París el instituto de la belleza, cuyo trascendental objeto es el de conservar la hermosura de la mujer y corregir sus defectos físicos.

Este instituto es semejante al llamado dermatológico, que existe en Nueva York, donde se aumenta el tamaño de los ojos, se corrigen los defectos de la nariz, de las orejas y de la boca, se da á la mujer formas esculturales por medio de *massage*, y á la piel la frescura de la juventud, haciendo desaparecer las arrugas.

Los profesores que están al frente del instituto han manifestado que se trata de la aplicación de fórmulas científicas distintas, según la edad y el temperamento de cada cliente.

Un cronista dice que en el poco tiempo que funciona el instituto, se han hecho notables trabajos de «modelado», se ha corregido la desviación notable de una nariz que afeaba el rostro de su simpática dueña, y se han hecho otros trabajos sorprendentes.

Para dar á la piel la frescura de la juventud, el instituto dispone de una preparación cuya base consiste en jugos de plantas y de ciertos frutos, lo cual ha dado resultados maravillosos.

El lema del instituto es: «No más feos!» El nuevo establecimiento da las formas de una Venus á la mujer más desgarbada é imperfecta; recorta las orejas ó la nariz si son grandes, achica la boca, pone en su posición natural las pupilas de los ojos vicios, da esbeltez al talle, corrige los defectos de las patizambas, etc. Ya lo saben los padres, maridos y novios. Por unos centenares de francos, en el instituto de la belleza dan á sus hijas, esposas y prometidas, formas esculturales, gentileza, miradas picaronesas y alcutis la maravillosa frescura que ostentó hasta la vejez la famosa Ninon de Lenclos.

Curiosidades y recetas útiles

Un descubrimiento

Las ilusiones científicas están á la orden del día; pero lo que más contribuye á su propagación es la manía de originalidad y renombre. Carlos Triper, un ilustre visionario neoyorkino ha logrado sugestionar á sus paisanos ofreciéndoles un motor novísimo, extraordinario, y tan potente que de lejos de desgastarse centuplica sus energías, convirtiéndose en medio productor á la par que propulsor y director.

He aquí su descubrimiento: Hace entrar el aire líquido en una máquina de vapor que de los 155° se sube hasta la temperatura del ambiente. Evaporase, pues, se dilata y obra sobre los pistones produciendo el movimiento. Hasta aquí nada de particular; pero lo *novísimo* viene ahora. El aire se precipita con la presión ordinaria de la atmósfera llenando el vacío causado por la vaporación, y gracias á esta frialdad se liquida otra vez, produciendo una diferencia en beneficio tan grande que con 10 litros de aire líquido se producen 50. (!)

Algunas personas lo han tomado en serio. Porque se olvidan de las frases de Lavoissier «Nada se crea; nada se pierde».

Una anécdota de Rios Rosas

Cuando supo en 1866 que el gobierno había ordenado prenderle acompañado de don Mauricio Lopez Robers, fuese á ver á Narvaez á fin de enterarse de lo que hubiera de cierto. Sabió solo y quedó su amigo esperándole. Recibió el presidente al gran tribuno, en la cama y con su correspondiente gorro de dormir, y el altercado fué vivísimo.

Cuando Rios Rosas salió del dormitorio de Narvaez despedía electricidad por los cuatro costados.

—Don Antonio—le dijo Robers impaciente—¿qué tal se ha presentado Narvaez? ¿Qué le ha parecido á V.?

—¿Qué quiere V. que me parezca un tirano con gorro de dormir?

Eliver dentífico

Alcoholato de coclearia. 200 gramos
 Id. de espiiego. 200 »
 Id. de menta. 100 »
 Id. de limon. 100 »
 Mézclese y tómese una cucharadita en un vaso de agua para enjuagarse la boca.

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8:48 mañana	6:45 mañana
Barcelona.	8:48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 id.	11 id.
Olot.	5:30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	11 id. y 6 tarde
Amer.	6:30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

LA MAQUINARIA INGLESA

MAQUINARIA PARA MINAS

EXTRACCIÓN DE MINERALES

BOMBAS

MAQUINAS Á VAPOR, CALDERAS, GRUAS,

CABESTRANTES, POLEAS

DINAMOS ELÉCTRICOS

Presupuestos gratis.—Plaza del Angel, 18 Madrid.

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales. De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

CAMISERÍA * CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD

ESTANISLAO FUREST

Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona

Corte especial en camisas para frach.
Taller para camisas á medida,
cuellos, puños, camisetas y calzoncillos.



PLATERÍA, 27

Gerona

ESTRELLA AUGUET

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

Se vende

una bicicleta para carreras, de peso 10 kilos, casi nueva, de la fábrica Raglau, de Inglaterra.—Razón: B. Lleys, ciclista, Figueras.

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- | | | |
|------------|---|-----------|
| Perfumería | ⊗ | Novedades |
| Guantes | ⊗ | Paraguas |
| Sombrillas | ⊗ | Boquillas |
| Petacas | ⊗ | Gemelos |
| Corbatas | ⊗ | Cepillos |
| Calcetines | ⊗ | Bastones |

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15